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两会观察

两会视点

“保护产权就是保护劳动、保护发明创造、

保护和发展生产力。”李克强总理在2017年政府

工作报告中强调，要加强产权保护制度建设。

“我国目前在知识产权案件审理、机构设

置以及学科建设方面，还需要进一步强化顶

层设计。”对此，全国政协常委、九三学社中央

副主席、上海市政协副主席赵雯在接受科技

日报记者采访时表示。

2014 年 8 月 31 日，第十二届全国人大常

委会第十次会议通过《关于在北京、上海、广

州设立知识产权法院的决定》。2014年底，北

京、广州、上海知识产权法院相继挂牌成立。

“专门的知识产权法庭成立后，知识产权

案件审理的专业性更强了，结案速度也更快

了。”这是记者采访的几位知识产权律师的共

同感受。

但是，北京、上海、广州知识产权法院分

别采用三种模式进行组建。除了北京市知识

产权法院采用单独设置模式外，其他两个都

不是，上海知识产权法院采用与中级法院合

署办公模式，广州知识产权法院采用单独设

置不定行政级别模式。“合署办公”模式在组

建之初，体现了机构精简、资源集约优点。“经

过两年的实践，这一模式已不能完全适应知

识产权司法保护需求。”赵雯说。

赵雯委员分析，“合署办公”模式的不足主要

体现在四个方面。第一，难以凸显知识产权审判

规律和特性，影响了审判权力运行的独立性，不

利于司法责任制的落实；第二，难以满足知识产

权专业化审判需要；第三，难以适应知识产权案

件不断增长的要求，三个知识产权法院受理的案

件数量已远远超过成立时的预期，且仍呈不断增

长态势；第四，难以形成知识产权品牌效应。

因此，赵雯委员建议，首先，按照中级人

民法院框架组建知识产权法院，不再与其他

法院合署办公；其次，法院内设机构按照精简

原则实行扁平化管理，根据审判工作任务、内

设机构配置核定政法专项编制，并实行法官、

司法辅助人员和司法行政人员的分类管理；

再次，加强技术调查官选任工作，一方面使用

现有编制招录有技术背景的公务员作为技术

调查官，另一方面逐步推进技术类公务员的

聘任，形成以招录和聘任制公务员为主、交流

和兼职为辅的技术调查官选任制度。

同时，她认为，“刑事审判是强化知识产

权司法保护的重要组成部分”。因此，建议由

全国人大决定或者最高人民法院发布司法解

释，对北京、上海、广州知识产权法院知识产

权刑事案件管辖范围作出规定。

赵雯委员还建议，将“知识产权学”作为

“成长中的新兴学科”，列为与经济学、法学并

列的一级学科，并根据需要设立各有侧重的

二级学科，如知识产权法学、知识产权管理学

等，培养具有较全面的基础知识和较熟练的

专业知识与技能的各级人才。

（科技日报北京3月6日电）

案件量大幅增长、法官数量和水平难以满足需求，赵雯委员：

知识产权案件审理需加强顶层设计

本报记者 操秀英

“发明专利不能以数量论英雄。”3 月 6 日

上午，全国人大代表、上海大学校长金东寒在

上海代表团小组会议上建议说。

金东寒注意到，李克强总理在政府工作

报告中介绍 2017 年工作总体部署时专门提

到，要完善知识产权创造、保护和运用体系。

“我认为这非常有必要。”

自 2008 年国家知识产权战略实施以来，

我国已经形成高标准、强有力的知识产权司

法、行政双轨保护机制，专利商标申请的积极

性、主动性不断提高。

金东寒列举数字说，2016 年我国发明专

利申请量达 133.9万件，连续六年位居世界首

位，也成为继美国、日本之后世界上第三个发

明专利拥有量超过百万件的国家。同时，

2016年我国商标申请量达 369.1万件，连续十

多年位居世界首位。

“但是知识产权工作也存在很多问题，

知识产权质量有待提升。”金东寒直截了当

地说，其中比较明显的是，与美、德、日等专

利强国相比，我国发明专利国际布局能力严

重不足。

说到这里，他又列举了一串数字。2015

年，我国发明专利的申请量达到 110 万件，但

是海外专利申请量只有 4.2万件，只占国内申

请量的 3.82%，而同期美国和日本的比例分别

为 40.4%和 61.2%。“这意味着我国超过 96%的

发明在海外放弃了专利保护，失去了本该拥

有的国际市场竞争优势。”

在知识产权的质量方面，金东寒介绍，截

至 2016 年，在世界知识产权组织（WIPO）划

分的 35 个技术领域中，我国发明专利拥有量

高于国外公司发明专利拥有量的有 29 个，但

在光学、发动机等 6 个重要技术领域仍与国

外存在差距。

“而且，由于更重视知识产权的创造和保

护，不太注重运用，再加上知识产权质量不高

等多种因素，知识产权成为纸面上的事，未能

有效转化运用。”金东寒认为，这就造成知识

产权对创新驱动发展的支撑、保障和引导作

用未能充分发挥。

金东寒认为，要真正有效提升自主创新

能力，就要提升知识产权的质量，同时对其合

理布局。而且，对知识产权的评价要以与经

济、科技发展融合程度，转移、转化效益，对企

业竞争力的提升度等方面为标准，而不能一

味只看数量不看效果。

“知识产权创造是基础，知识产权保护是

手段，知识产权的运用才是目的。”金东寒说。

（科技日报北京3月6日电）

发明专利不能以数量论英雄
本报记者 刘园园

“现在我们有 2.2 亿 60 岁以上老年人，

每年增长 700万人，但养老护理人员缺 500

万人；医疗市场旺盛，我们却只有 15 万全

科医生，缺口达 18 万，护士缺口也达 200

万。如何解决？”

医 疗 资 源 短 缺 深 深 地 困 扰 着 中

国 。 安 徽 省 立 医 院 院 长 许 戈 良 代 表 表

示 ，“一 方 面 ，我 们 的 医 疗 资 源 短 缺 ，按

照 国 际 标 准 1000 人 起 码 拥 有 七 八 个 医

生 ，而 我 们 只 有 一 个 ；另 一 方 面 医 疗 资

源逐渐趋于垄断和集中，应该想办法向

基层倾斜。”

分级诊疗是应对之策。两年前，上海

推出“1+1+1”签约服务带动分级诊疗制

度，即居民在自愿选择社区卫生服务中心

家庭医生签约的基础上，再选择一家区级

医疗机构、一家市级医疗机构进行签约，

形成“1+1+1”签约医疗机构组合。整个

2016 年，该市试点社区共签约居民约 100

万 人 ，其 中 ，有 80％ 左 右 的 门 诊 发 生 在

“1+1+1”医疗机构组合内，70％以上的门

诊发生在社区。

“上海模式”为上海医疗的贡献有目共

睹。不过，有代表指出，分级诊疗制度只是

中国社会主义医疗核心制度的一个方面，

其它如现代医院管理制度、药品流通制度、

医保制度、综合监管制度四个方面都或多

或少存在着不少问题。

五大制度建设最核心的问题还是医疗

资源匮乏，尤其是医生、护士、护理短缺。

第十二届全国人大财政经济委员会

委员骞芳莉代表的疑问为解决这个问题

提供了一个角度：“当前学生和家长包括

社会都会把高职院校当成低层次的高等

教育，加上社会上分配机制不合理，技能

人才没有地位，这就形成了本科高校生源

过热，而高职院校生源短缺，甚至发生零

投档的生源危机。”

“全科医生缺 18 万？护士缺 200 万？

护理缺 500 万？”“高职院校生毕业即失

业？待遇低？”上海交通大学附属六院的一

线医生贾伟平代表从这看似两个行业的矛

盾中找到结合点，“是不是我们的医疗供给

侧出了问题？”

“比如我国老年人已达 2.2 亿，每年增

长 700 万，可以说家庭护理、社会护理，包

括医院里面医疗护理非常少，但我们现在

的护工基本上文化水平很低，都是 50多岁

的老太太；咱们职业教育上医疗专业是不

是太少？包括产科人才、护士、护理等几乎

没有？”

贾伟平的一席话似乎给骞芳莉代表提

了一个醒，“你有需求，我有供给，咱们能不

能来个结合？”

一问一答之间，医疗领域代表与职教

领域代表达成了“供给侧共识”。

（科技日报北京3月6日电）
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3月 6日下午 3点是十二届全
国人大五次会议吉林代表团的媒
体开放日时间。会前，彭永林代表
提前 40 分种就早早来到会场，准
备自己的发言稿。彭永林代表发
言中建议强化金融服务，推进新一
轮东北振兴。

本报记者 周维海摄

提前到场
准备发言

两会前夕，接二连三把穿山甲当大餐的

事件让保护野生动物的呼声又起。不过随后

又有媒体报道，一家中医药企业在获得政府

部门批准后，购入穿山甲片 1500 公斤。而在

穿山甲片之前，熊胆、麝香、牛黄、犀牛角等早

已引发不少波澜。

这不禁让人纳闷：一边是保护野生动物，

一边是将野生动物入药治病救人，到底应该

哪边站？

“某一野生动物物种入药的前提是要有

相当的资源量，如果是濒危的、国际或国内保

护的，就应该坚决取缔药用，待能成为有一定

资源量的资源时还可以考虑使用。”对于二者

的矛盾，世界自然基金会（WWF）高级总监、

首席研究员范志勇的态度很明确。

在环保人士中，范志勇的观点还算比较

温和折中。也有人认为，动物入药属于中医

药文化中的“陋习”，挑战了动物保护伦理，应

重新审视其合理性。

面对这些呼声，全国人大代表、中国中

医科学院院长张伯礼认为，保护生物多样

性的大前提是对的，但是在没有找到野生

动物入药的替代品之前，我们要兼顾保护

和利用，要“兽道”，也要“人道”，还是应考

虑适度允许入药。张伯礼强调说，“但是不

应该用濒危稀缺中药材做保健品、化妆品，

只能用于治疗药品。”

“动物入药是中医药非常有特色的一部

分。要认真研究，有选择地继承，简单否定、

取消并不合适，毕竟它有独特的作用和价

值。”全国政协委员、上海中医药大学教授陈

凯先也不同意把动物入药“一棍子打死”。

张伯礼介绍，在中医药中，动物入药相对

常见的有十几种，包括犀牛角、牛黄、麝香、熊

胆等，涉及的范围并不是特别广。而对于这

些中药引起的动物保护争议，张伯礼和陈凯

先都认为，科技手段或许是平衡“人道”与“兽

道”最好的办法。

这两位医学界人士所说的科技手段，

除了珍稀动物人工繁殖外，还有一种办法

就是人工替代品研究。张伯礼告诉记者，

现在国家在大力推进动物入药人工替代品

研究，以麝香为例，目前国内于德泉院士团

队研发出人工麝香，功效相当于天然麝香

的 85%。人工麝香应用不但保护了大量雄

麝 ，也 使 含 麝 香 的 140 多 种 中 成 药 得 以 延

续。此外，工程牛黄、人工熊胆粉的研究也

取得了很好的成效。

“在没有人工替代品的情况下，我不赞同

一些比较偏激的主张。还是应该把人的健康

放在更重要的地位，与此同时应积极探索人

工替代的办法，争取实现人的利益与动物保

护能够兼顾。”陈凯先说。

（科技日报北京3月6日电）

野生动物入药得兼顾“人道”与“兽道”
本报记者 刘园园

“所谓商业航天，就是以市场化手段来发

展的航天产业。它是国家航天的补充。”中国

航天三江集团公司型号总设计师胡胜云代表

连续提了三年关于商业航天的建议。这次，

他建议国家研究制定商业航天产业发展规

划，并建设商业航天发射场。

随着电子和通信技术的发展，小卫星的

用武之地更为广阔。从科研院所到企业，都

有发射需求。

2015 年，中国航天科工集团下属中国航

天三江集团成功地进行了我国第一枚固体运

载火箭快舟一号发射卫星试验，2016 年成立

了以商业发射为目的的火箭公司，并成功完

成了国内首次商业发射签单。胡胜云透露，

进行商业航天运营的航天科工火箭技术公司

正在进行 A轮融资。

胡胜云认为，国家要研究制定商业航天

产业发展规划，做好商业航天的顶层设计；将

商业航天纳入国家政府采购范畴，激发社会

参与热情；并在税收、保险上予以必要优惠。

“还得建设商用航天发射场。”胡胜云说。

为何需要专用发射场？胡胜云介绍，现

有的航天发射场需要优先保障国家任务，但

商业航天发射对发射时效性要求高，与军品

发射计划有时会存在冲突，需要让步于国家

任务，共用航天场不利于商业航天发射计划

的执行和履约。而且，商业航天发射属于市

场行为，商业客户构成复杂，现有发射场保密

要求严格，这会对商业航天发射中的商务活

动产生一定影响。因此，胡胜云建议，依托现

有发射场（如酒泉），建设商业航天发射场。

“商业航天发射场的建设和管理模式可进

一步探讨研究。该发射场可由现有发射场建

设，对商业航天企业开放，进行商业运行；也可

由企业投资，委托现有发射场管理机构进行管

理。商业发射场与现有发射场共享总装、测

试、发射、测控、落区、安全区等服务及资源。”

胡胜云说。 （科技日报北京3月6日电）

胡胜云代表：商业航天需要专用发射场
本报记者 张盖伦

“去年 12月 21日—22日，北京 14个站

点中很多站点的雾霾指数一两个小时便下

降了 400 点之多，而且没有发现污染物的

扩散转移，没有强烈的大风刮过的痕迹，雾

霾都去哪儿了？”

3 月 6 日，全国政协委员、中国工程院

院士曹湘洪的一句反问让会场沉默下来。

他告诉记者，目前我们对雾霾的详细成分

是什么、来自哪里，一次生成（直接排放）、

二次生成（光化学反应产物）分别是多少等

科学问题还是一笔糊涂账。

“4 年前，我去日本访问时，就看到日

本学者已经分析出详细的雾霾成分谱，但

是时至今日，我们的雾霾研究仍然支离破

碎。”曹湘洪说，虽然国内在雾霾领域的个

别研究已经取得成果，并在国际知名刊物

上发表论文，但是总体上并不能为政府提

供科学的决策依据。

他举例说，过去有声音质疑国内油品

质量差，导致雾霾严重。但是，近年来我国

的排放标准和燃油标准不断提高。2016年

末，国标委也对外公布了燃油国六标准。

曹湘洪作为国家石油产品和润滑剂标准化

技术委员会主任，参与了国六标准的制定。

“现在国六标准全面向欧六标准看齐，

已经在多个指标方面高于欧洲标准。”他

说，在易导致 PM2.5生成的烯烃含量上，欧

六标准为 18%，国六标准为分阶段实施

15%、18%，即到 2019年按 18%标准实施，到

2023 年按 15%标准实施，环境敏感地区如

京津冀可提前实施。

“排放标准和燃油标准提高了，但是堵

车越来越严重、环保检测存在漏洞等因素，

导致汽车尾气污染物的排放下不来，这不

能归咎于油品。”曹湘洪认为。

他建议，国家对雾霾的科学研究，应做

好顶层设计，由科技部立项，指定牵头负

责单位，明确研究内容，做好课题分工。

在统一组织下，既分工又合作，尽快取得

研究成果。（科技日报北京3月6日电）

曹湘洪委员：雾霾研究应“化零为整”

本报记者 张 晔

两会声音

根据《关于开展新闻记者证 2016 年度核验工作的通知》（新广出办发〔2016〕109

号）《新闻记者证管理办法》等要求，我社严格审查核验所有持新闻记者证人员条件，

现将通过年度核验人员名单予以公示，并公开接受社会监督。

国家新闻出版广电总局举报电话：010-83138953。
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马 波 马树怀 马爱平 马 霞 王小龙 王 飞 王月菊 王心见 王延斌

王亦卫 王 江 王秀义 王 春 王俊鸣 王健高 王海滨 王婷婷 亓科伟

井长水 毛 黎 尹传红 邓国庆 左常睿 左朝胜 石 义 申 明 田学科

史俊斌 史晓波 付丽丽 付毅飞 句艳华 冯卫东 冯国梧 冯 竞 过国忠

朱 丽 朱 彤 乔 地 华 凌 刘亚东 刘传书 刘志伟 刘志强 刘园园

刘 昊 刘 垠 刘 艳 刘 莉 刘晓军 刘海英 刘 恕 刘 锋 刘廉君

刘燕庐 刘 霞 江东洲 孙明河 孙韵孜 杜华斌 杜 英 李大庆 李 山

李 禾 李丽云 李 钊 李宏策 李国敏 李学华 李建荣 李 艳 李 萍

李 彬 李 颖 杨 纯 杨 雪 杨朝晖 吴长锋 吴红月 吴佳珅 何 屹

何晓亮 冷文生 冷德熙 宋 莉 张文天 张玉曼 张 克 张林军 张国春

张佳星 张建琛 张 晔 张爱华 张 浩 张梦然 张盖伦 张 琦 张 萱

张 晶 张 强 陆 鸣 陈 丹 陈和利 陈 萌 陈 超 陈 瑜 陈 磊

邰 举 武云生 林莉君 罗 冰 罗 晖 罗朝淑 周维海 郑晓春 郑焕斌

房琳琳 项 铮 赵文红 赵英淑 郝晓明 胡木成 胡 左 胡兆珀 胡唯元

段 佳 侯铁中 侯 静 俞慧友 姜晨怡 姜 靖 洪 星 宦建新 聂翠蓉

顾 钢 徐 玢 高 博 郭姜宁 唐先武 唐 婷 谈 琳 曹丙利 盛 利

常丽君 矫 阳 寇 勇 彭 东 葛 进 董映璧 蒋秀娟 蒋 寒 韩士德

程 刚 游雪晴 谢开飞 谢 宏 管晶晶 滕继濮 操秀英 薛 严 魏 东

瞿 剑
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于 翔 李红勤 陈 璞 章玉兴 虞 杰
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